
ИВАН ТКАЧЁВ

Администрация Дональда 
Трампа опубликовала «крем-
левский список», который все 
последние месяцы не давал 
покоя российским бизнес-
элитам. РБК проанализировал 
этот перечень, его значение 
и реальные последствия.

Минфин США незадолго до полу-
ночи по американскому времени, 
29 января, опубликовал доклад со 
списками российских чиновников, 
глав госкомпаний и «олигархов», 
который требовался от него по за-
кону об антироссийских санкциях 
CAATSA. В Москве в этот момент 
было раннее утро 30 января, тор-
ги на российских биржах еще не 
открылись — администрация До-
нальда Трампа дала возможность 
инвесторам прочитать и перева-
рить доклад.

Все последние недели перед 
публикацией отчета напряжение 
нарастало, СМИ сообщали об ано-
нимных российских бизнесменах, 
нервничающих из-за доклада и пы-
тающихся через лоббистов добить-
ся хоть какой-то ясности по пово-
ду «токсичного» списка. Но итого-
вый документ, занявший чуть более 
восьми страниц, оказался совсем не 
таким, каким его ждали, и вызвал 
недоумение у бизнеса и скорее об-
легчение у политиков, несмотря на 
ряд грозных заявлений.

Логично, что после такого до-
клада президент России Владимир 
Путин сказал, что симметричного 
ответа не будет. «Мы ждали это-
го списка, готовы были предпри-
нять ответные шаги. Но мы воз-
держимся пока. Однако мы будем 
смотреть, как будет развиваться 
ситуация на практике. Мы хотим 
развивать отношения с США», — за-
явил Путин. Отвечать по сути ока-
залось не на что.

Списки в «кремлевском докла-
де» оказались составлены по очень 
простым, формальным критери-
ям — вопреки ожиданиям экспер-
тов, что администрация применит 
систему или иерархию критериев 
аналитического типа.
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АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Башнефть» может ликвиди-
ровать совместное предприя-
тие с ЛУКОЙЛом, работающее 
в Ненецком АО. Проблема не 
только в сложной геологии 
принадлежащих СП участков, 
но и в разногласиях «Роснеф-
ти» и ЛУКОЙЛа, говорят источ-
ники РБК.

Подконтрольная «Роснефти» «Баш-
нефть» рассматривает возможность 
расформирования своего совмест-
ного предприятия с ЛУКОЙЛом — 
«Восток НАО», которое владеет 
лицензиями на семь участков в Не-
нецком автономном округе (НАО). 
Об этом РБК рассказали два источ-
ника, близкие к «Башнефти». По их 
данным, СП, в котором у «Баш-
нефти» и «ЛУКОЙЛ-Коми» по 50%, 
больше года не ведет существенной 
производственной деятельности, 
результаты бурения показали, что 
разработка запасов нерентабельна.

СП  было создано в апреле 
2014 года, у него лицензии на Верх-
неянгарейский и Северо-Ярейя-
гинский участки (их внес ЛУКОЙЛ), 
а также на Восточно-Падимей-
ский, Няриояхский, Саватинский, 
Сибриягинский и Янгарейский 
(их внесла «Башнефть»). За все ли-
цензии компании заплатили бо-
лее 6 млрд руб. Извлекаемые запа-
сы участков могут быть сопостави-
мы с запасами месторождений им. 
Требса и Титова — 140 млн т нефти, 
принадлежащих другому совмест-
ному предприятию «Башнефти» и 
ЛУКОЙЛа — «Башнефть-Полюс», 
рассказывал «Ведомостям» источ-
ник, близкий к этому СП.

В 2018 году «Восток НАО» дол-
жно было решить, стоит ли начи-
нать промышленную разработку 
принадлежащих ему участков.

Д О Б Ы Ч А

СП наткнулось 
на водную 
преграду
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После публикации «кремлевского списка» ситуация выглядит так, будто Дональд Трамп действует по приказам 
Владимира Путина, считает эксперт
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Списанная проблема

Антон Белых,
предприниматель

Как риелтор 
потерял 3 млн руб. 
на разливном пиве
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П Р О Е К Т

Пенсионные фонды банка «ФК Открытие» 
хотят объединиться в крупнейший НПФ

Д И П Л О М А Т И Я
Конгресс сирийского 
нацдиалога в Сочи 
обернулся скандалом

И Н Т Е Р Н Е Т
Роскомнадзор обнаружил 
массовые случаи блокировки 
легальных ресурсов

с. 9 с. 6 с. 8 

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Индекс РТС
Московская биржа, 30.01.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 19.01.2018

Курсы 
валют ЦБ
31.01.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 30.01.2018, 20.00 мск
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Почему «кремлевский доклад» не будет иметь немедленных последствий

Списанная  
проблема
Такая система могла позволить 
«отфильтровать» людей, прибли-
женных к Путину и правящей эли-
те, от более-менее нейтральных 
или не играющих большой роли в 
принятии решений бизнесменов и 
чиновников. Например, эксперты 
вашингтонского аналитического 
центра Atlantic Council, среди ко-
торых есть бывшие сотрудники 
Минфина США и Госдепартамента, 
предлагали целый набор критери-
ев, фильтров и категорий, чтобы не 
включать в список всех без разбо-
ра «богатых русских» или чинов-
ников, формально занимающих 
высокие посты.

Но именно то, от чего предосте-
регали эксперты, и произошло. Ко-
пирование списка Forbes привело к 
тому, что в потенциально «токсич-
ный» доклад попали миллиардеры, 
не считающиеся особо близкими 
к режиму (Сергей Галицкий, Олег 
Тиньков), живущие за рубежом и/
или не имеющие в России центра 
экономических интересов (Юрий 
Мильнер, Дмитрий Рыболовлев, 
Елена Батурина, Михаил Фридман, 
Роман Абрамович), и даже те, на 
кого в России были заведены уго-

ловные дела (Юрий Шефлер, Глеб 
Фетисов, Дмитрий Каменщик).

«Критерии отбора «олигархов» 
поражают своей наивностью. Ав-
томатическое включение лиц с со-
стоянием, оцениваемым в $1 млрд 
и выше, кажется абсурдным», — рас-
суждает глава французского отде-
ления британской консалтинговой 
компании Aperio Intelligence (кор-
поративные расследования и  оцен-
ка рисков) Джордж Волошин. Он от-
мечает, что сама по себе оценка со-
стояния — очень сложная задача, 
которая выполняется тем же Forbes 
с определенной долей условности.

Основа таких измерений — ры-
ночные цены активов (преимуще-
ственно акций, принадлежащих 
бизнесменам), которые зачастую 
волатильны. В этом смысле мож-
но считать крайне условной разни-
цу, например, между $950 млн и $1 
млрд в оценках Forbes.

Непонятно, почему составите-
ли доклада ориентировались толь-
ко на список Forbes, хотя его со-
ставляет авторитетный конкурент 
Bloomberg Billionaires Index. «По-
мимо всего прочего многие из так 
называемых олигархов из списка 
либо давно живут за границей и не 

лезут в политику, либо не имеют су-
щественного политического веса. 
Странно видеть там фамилии Ры-
боловлева или [Владимира] Евту-
шенкова, который попал под раз-
дачу Игорю Сечину (имеется в виду 
конфликт «Роснефти» и АФК «Си-
стема», из которого «Роснефть» вы-
шла победителем. — РБК)», — гово-
рит Волошин.

Что в списке делают 
глава Росархива или 
бизнес-омбудсмен

Чиновники отобраны в список по 
критерию формальной, бюрокра-
тической близости к Путину. Цели-
ком (и даже в том порядке, в каком 
они представлены на сайте Кремля) 
в список вошли представители ад-
министрации президента, включая 
председателя Совета по развитию 
гражданского общества Михаила 
Федотова, омбудсмена по правам 
человека Анну Кузнецову, биз-
нес-омбудсмена Бориса Титова. В 
полном составе в «кремлевский до-
клад» включены члены российско-
го правительства. А руководители 
федеральных агентств и ведомств, 
помимо спецслужб и силовых 

структур, отбирались по принципу 
формального подчинения прези-
денту: иначе объяснить включение 
в список главы Росархива историка 
Андрея Артизова невозможно.

При этом в список почему-то 
вошел глава ФТС Владимир Була-
вин, но не глава ФНС Михаил Ми-
шустин, хотя оба ведомства одина-
ково подчинены Минфину, играют 
роль главных сборщиков доходов в 
федеральный бюджет (ФНС соби-
рает даже больше).

Наконец, руководители гос-
предприятий внесены в список, 
как выяснил РБК, на основании 
очередности первых 19 госкомпа-
ний в рейтинге РБК 500, от «Газ-
прома» до Sakhalin Energy. Такой 
подход оставил за бортом, напри-
мер, руководителей «Роскосмо-
са», Россельхозбанка, большин-
ства оборонных предприятий, 
«Ростелекома», «Почты России» и 
др. Представитель Минфина США 
не ответил на запрос РБК.

Почему список 
разошелся с ожиданиями

Эксперты Atlantic Council ранее 
говорили РБК, что оптимальным 
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«Кремлевский доклад» в цифрах 

*Данные по 94 фигурантам списка олигархов из 96 (состояние двух человек из «кремлевского доклада» сейчас составляет меньше $1 млрд и не оценива-
ется Forbes) **По данным Московской биржи на 19:00 мск
Источники: Минфин США, Московская биржа, Forbes, РБК

210 
граждан России попали в «кремлевский список»: 
114 политических фигур и 96 олигархов. 

20 фигурантов доклада  
уже находятся под санкциями

На $1,06 
млрд 
уменьшилось 
суммарное 
состояние 
олигархов, 
попавших 
в «кремлевский 
список», 
за 30 января*

0,17%
составило  
снижение индекса 
МосБиржи. 

На 
0,04% 
снизился курс рубля 
к доллару  
в течение дня  
после обнародования 
«кремлевского 
доклада»**

В $386,4 млрд 
оценивал Forbes суммарное 
состояние попавших в список 
российских олигархов в 2017 году

22 фигуранта списка олигархов 
увеличили свое состояние 30 января (в сумме 
выросло на $345 млн)*
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количеством для «кремлевского 
списка» будет 30–40 человек, га-
зета «Коммерсантъ» сообщала со 
ссылкой на свои источники в Ва-
шингтоне про 50 человек (и 300 
с учетом родственников). В итоге 
список оказался гораздо шире, и 
«он показывает недостаток сфоку-
сированности нынешней админи-
страции на этом вопросе», говорит 
экономист Deutsche Bank Элина 
Рыбакова. «Это похоже на теле-
фонный справочник от Минфина 
США, «бумажный тигр», — мета-
форична она. Публичной версией 
доклада об «олигархах» админи-
страция «сделала даже меньше 
того минимума, который был 
возможен», резюмирует Рыбакова.

«Путина можно поздравить с 
«кремлевским списком». Снова 
все выглядит так, будто Дональд 
Трамп действует по приказам Пу-
тина против интересов США», — 
расстроен эксперт Atlantic Council 
Андерс Ослунд (он известен сво-
ими антироссийскими взглядами 
и был соавтором рекомендаций 
по составлению списка, которые 
в итоге остались не замеченными 
администрацией). «Внеся в список 
весь российский кабинет мини-
стров, всю президентскую адми-
нистрацию и всех русских милли-
ардеров, администрация Трампа 
дискредитировала и выставила на 
посмешище санкции США против 
России и закон CAATSA», — напи-
сал он в Twitter.

Скепсису критикам Трампа до-
бавили комментарии Госдепар-
тамента о том, что, несмотря на 
вступление в силу с 29 января но-
вого режима вторичных санкций 
в отношении иностранных кон-
трагентов российского оборонно-
го сектора, исполнительная власть 
пока не собирается вводить такие 
санкции и воспринимает их ско-
рее как инструмент сдерживания 
международных сделок по закупке 
российских вооружений.

Кроме того, Минфин США 
29  января не стал публиковать 
другой чувствительный доклад — 

о  возможных санкциях против 
российского госдолга, хотя анали-
тики инвестбанков все еще ожида-
ют, что этот отчет будет обнародо-
ван до конца недели.

Грозят ли фигурантам 
доклада санкции

Опубликованный список россий-
ских чиновников и олигархов со-
провождается настойчивыми за-
явлениями авторов доклада о том, 
что «это не санкционный список 
и включение физических лиц или 
организаций в этот доклад и при-
ложения к нему ни в коей мере не 
должно интерпретироваться с це-
лью введения санкций против этих 
лиц и организаций».

«Санкционный риск для них 
меньше, чем можно было предпо-
ложить еще неделю назад», — го-
ворит РБК профессор финансов 
Хьюстонского университета Крэйг 
Пирронг.

С другой стороны, Минфин под-
черкивает, что в докладе есть еще 
засекреченная часть (скорее все-
го, она превосходит по размерам 
опубликованную) и на ее основе 
как раз могут приниматься реше-
ния о дополнительных санкциях в 
отношении российских граждан. 
«Я подозреваю, что вы не виде-
ли засекреченную часть доклада. 
Санкции будут, и они станут ре-
зультатом этого доклада», — заве-
рил сенаторов министр финансов 
Стивен Мнучин.

То, как администрация Трампа 
пока исполняет требования зако-
на CAATSA, подписанного прези-
дентом вопреки его воле, можно 
назвать «пассивно-агрессивной 
формой соблюдения» этих обяза-
тельств, рассуждает Пирронг. С од-
ной стороны, «это месседж о том, 
что администрация не хочет со-
здавать дополнительных сложно-
стей в отношениях с Россией», счи-
тает экономист, а с другой — «сиг-
нал конгрессу о том, что Трамп не 
потерпит давления в российском 
вопросе». Факторы внутренней по-

литики США, внутриполитический 
климат более важны, чем «крем-
левский список» сам по себе, от-
мечает Пирронг.

Вопрос теперь в том, что бу-
дет делать конгресс — захочет ли 
он кодифицировать потенциаль-
ное или фактическое расшире-
ние санкций, рассуждает Рыба-
кова. Например, сенаторы Марко 
Рубио и Крис Ван Холлен в янва-
ре уже внесли законопроект, кото-
рый предлагает вводить санкции 
против лиц, названных в докладе 
Минфина США. Но такие санкции 
должны вводиться не безусловно: 
их триггером будет признанный 
Национальной разведкой факт 
вмешательства России в амери-
канские выборы, предлагается в 
законопроекте.

Могут ли быть 
дополнительные 
проблемы у фигурантов 
списка

«Откровенно говоря, мы не счита-
ем, что публикация этого доклада 
будет иметь какие-либо значи-
мые последствия. Американские 
власти <…> ничего не сказали о 

том, как они относятся к фигу-
рантам этого списка, их активам 
и связям с российским правитель-
ством»,  — написали аналитики 
Sberbank CIB. Они не исключают, 
что акции компаний, связанных 
с названными «олигархами», мо-
гут временно упасть в цене из-за 
опасений «более придирчивого 
отношения американских властей 
к этим персонам и активам». Но в 
целом рынки, вероятно, испыта-
ют «умеренное облегчение от того, 
что доклад оказался относительно 
сдержанным».

Хотя прямых санкционных по-
следствий попадание в список 
Минфина не влечет, есть косвен-
ное последствие — нежелание за-
падных банков и компаний риско-
вать и вести бизнес с людьми, ко-
торые в будущем могут стать объ-
ектами санкций. Широта списка 
может в этом смысле сыграть про-
тив российского бизнеса. Собесед-
ник РБК в аппарате правительства 
высказал мнение, что публикация 
списка может затруднить между-
народное сотрудничество.

«Естественной реакцией мно-
гих финансовых организаций бу-
дет принятие превентивных мер 
или по крайней мере очень деталь-
ная оценка всех репутационных, 
финансовых и прочих рисков. Осо-
бое внимание будет уделяться чле-
нам семей этих лиц (родственники 
не включены в публичную версию 
доклада. — РБК). В какой-то степе-
ни все лица из доклада стали «ток-
сичными», по крайней мере с точ-
ки зрения возможных репутаци-
онных издержек», — полагает Во-
лошин.

«Возможно, список и делает 
его фигурантов более «токсич-
ными», — говорит Пирронг. — Но 
большинство из них и так испыты-
вают повышенное внимание с точ-
ки зрения комплаенса».

Каждая компания или финан-
совый институт будет «в ручном 
режиме» принимать решение, ме-
нять ли им статус заемщика или 
контрагента, который попал в 
«кремлевский доклад», особенно 
в случае первого решения о на-
чале работы с клиентом, говорит 
управляющий партнер по рабо-
те с государственными органами 
Deloitte CIS Геннадий Камышни-
ков. «Едва ли можно ожидать от-
каза от работы с текущими кли-
ентами из-за того, что они упо-
мянуты в списке, так как в самом 
докладе Минфин США несколь-
ко раз жестко подчеркивает, что 
в данный момент речь не идет о 

каких-либо санкциях или ограни-
чениях в отношении упомянутых 
лиц или компаний, если, конечно, 
они уже не действовали ранее», — 
размышляет Камышников.

Какие вопросы остаются 
к докладу

Всю главную информацию про чи-
новников и бизнесменов — оценку 
близости к президенту Владимиру 
Путину, источники происхожде-
ния капитала, индексы коррупции 
и т.д. — Минфин США поместил 
в засекреченную часть доклада. 
В ней же скрыта информация о 
родственниках фигурантов спис-
ка, деловых связях чиновников 
и олигархов и, самое главное, о 
«потенциальном воздействии» 
введения «вторичных санкций» в 
отношении бизнесменов и в от-
ношении российских компаний с 
существенным госучастием.

В секретном приложении к от-
чету могут быть и другие персоны, 
в том числе должностные лица, не 
включенные в открытый список, 
и «олигархи», состояние которых 
оценивается менее чем в $1 млрд, 
предупреждает Минфин.

В докладе также анализиро-
вались роль государственных и 
полугосударственных структур 
(parastatal entities) в российской 
экономике и потенциальные эф-
фекты от введения против таких 
структур дополнительных санк-
ций. Эти структуры Минфин США 
определил как «компании, в ко-
торых доля госучастия   составля-
ет не менее 25% и которые име-
ли выручку в 2016 году на уровне 
$2 млрд и выше». Список этих ком-
паний тоже засекречен.

Никакие оценки потенциаль-
ных эффектов от введения допол-
нительных санкций против фигу-
рантов списков в открытой части 
доклада не приводятся. Обраща-
ет на себя внимание только то, что 
Минфин проводил анализ послед-
ствий для экономик России и США 
от «дополнительных санкций в от-
ношении олигархов, высокопо-
ставленных политических фигур и 
структур с госучастием», тогда как 
сам закон CAATSA требовал такого 
анализа только применительно к 
санкциям против олигархов, госу-
дарственных предприятий и орга-
низаций с госучастием, но не про-
тив политиков. 

При участии 
Екатерины Литовой, 
Юлии Старостиной

Доклад на миллиард

20 бизнесменов, потерявших и обогатившихся больше других после публикации «кремлевского доклада»*
   изменение, $ млн

Вагит Алекперов 16,4

16,4

Состояние, $ млрд

Состояние, $ млрд

−226 (−1,4%)

+157 (+3,7%)Сергей Галицкий

Владимир Лисин 19

19

−205 (−1,1%)

+32 (+2,8%)Андрей Молчанов

Сулейман Керимов 6,2

6,2

−102 (−1,6%)

+19 (+0,1%)Алишер Усманов

Виктор Вексельберг 14,4

14,4

−96 (−0,7%)

+18 (+0,9%)Вадим Мошкович

Леонид Федун 7,1

7,1

−96 (−1,3%)

+17 (+0,7%)Олег Тиньков

Алексей Мордашов 19,6

19,6

−93 (−0,5%)

+14 (+0,7%)Владимир Евтушенков

Роман Абрамович 11,2

11,2

−60 (−0,5%)

+13 (+1%)Вадим Якунин

Валентин Гапонцев 3,2

3,2

−52 (−1,6%)

+12 (+0,2%)Искандер Махмудов

Владимир Потанин 16,5

16,5

−48 (−0,3%)

+12 (+0,2%)Андрей Скоч

Михаил Фридман 15,7

15,7

−42 (−0,3%)

+8 (+0%)Андрей Мельниченко

* Изменение состояния бизнесменов в первые сутки с момента публикации доклада

Источник: Forbes

Что такое «кремлевский список» 

Всего в незасекречен-
ную часть «кремлевского 
доклада» попали 210 
человек. Среди них 114 
политиков и госслужа-
щих (включая 43 чинов-
ника администрации 
президента, премьер-
министра, 30 министров 
правительства, спикеров 
Госдумы и Совета Феде-
рации, глав спецслужб 
и правоохранительных 
ведомств, мэра Москвы 
и губернатора Санкт-
Петербурга), а также 
главы крупнейших гос-

компаний и богатейшие 
российские бизнесмены 
из первой сотни списка 
Forbes. 
В преамбуле к списку 
отмечается, что пере-
численные лица были 
отобраны исходя из 
близости к правящему 
режиму и их состояния. 
Всю главную информа-
цию про чиновников и 
бизнесменов — оценку 
близости к президенту 
Владимиру Путину, ис-
точники происхождения 
капитала, «индексы 

коррупции» и прочее — 
Минфин США поместил 
в засекреченную часть 
доклада. В этой же части 
скрыта информация о 
родственниках фигуран-
тов списка и их связях, а 
также о «потенциальном 
воздействии» введения 
«вторичных санкций» в 
отношении бизнесменов 
и компаний с существен-
ным госучастием.
«Кремлевский доклад» 
был подготовлен в соот-
ветствии с требовани-
ем раздела 241 закона 

«О противодействии 
противникам Америки 
посредством санкций». 
Документ был принят 
в Соединенных Штатах 
летом 2017 года как реак-
ция на обвинения против 
России по поводу вмеша-
тельства в американские 
выборы. Закон закрепил 
ранее принятые санкции 
и возможность принятия 
новых ограничений в от-
ношении России, Ирана 
и Северной Кореи.
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Как отреагировала Москва на список США

Кадры с большой выдержкой
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Российский истеблишмент 
публично раскритиковал 
«кремлевский список» США, 
но прямого ответа Москвы 
на него пока не будет. Пуб-
ликация списка заставит 
элиты нервничать, но вряд ли 
приведет к расколу, полагают 
опрошенные РБК эксперты.

Кремль выжидает

Минфин США в понедельник, 
29 января (по местному времени), 
представил в конгрессе так назы-
ваемый кремлевский доклад, в ко-
тором перечислены имена россий-
ских чиновников и бизнесменов, 
близких, по мнению Вашингтона, 
к президенту Владимиру Путину. 
Публикация списка не означает, 
что все его фигуранты подпадают 
под санкции США, однако не ис-
ключено, что в будущем США будет 
вводить ограничительные меры 
против тех, кто в нем перечислен.

В тот же день на встрече с дове-
ренными лицами в Гостином Дво-
ре президент Владимир Путин дал 
понять, что контрмер Россия пока 
принимать не будет. «Мы не со-
бираемся лезть на рожон, обост-
рять ситуацию. Мы хотим и будем 
терпеливо выстраивать отноше-
ния настолько, насколько готова к 
этому другая сторона, американ-
ская в данном случае», — отме-
тил глава государства. Он доба-
вил, что ему «обидно» собствен-
ное отсутствие в списке. До этого 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков в разговоре 
с журналистами назвал «крем-
левский доклад» «беспрецедент-
ным» и призвал «не предаваться 
эмоциям». По его словам, Кремль 
будет анализировать документ и 
ждать конкретики.

Совфед не будет готовить от-
ветные меры на «кремлевский 
доклад» США, поскольку в нем нет 
никаких санкций, рассказал РБК 
глава комиссии верхней палаты 
по конституционному законода-
тельству Андрей Клишас. Один из 
близких к российскому правитель-
ству собеседников РБК также отме-
тил, что в нем пока нет позиции по 
докладу и ответной реакции.

Российские власти заняли «вы-
жидательную» позицию, обдумы-
вая дальнейшие решения, заявила 
РБК руководитель аналитическо-
го департамента Центра полити-
ческих технологий Татьяна Ста-
новая. По ее мнению, в Кремле 
до сих пор доминировал подход, 
связанный с нежеланием идти на 
обострение; президент США До-
нальд Трамп также не слишком 
хотел усугублять напряженность в 
отношениях двух стран. Как счи-
тает эксперт, Трамп избежал «то-
чечного удара» по друзьям Путина 
и по Путину лично и не стал про-
воцировать размежевание внутри 
российской элиты.

Если бы все зависело от адми-
нистрации Трампа, то радикаль-
ных шагов после публикации 

«кремлевского доклада», то есть 
введения санкций, можно было 
бы не ожидать, сказал РБК науч-
ный руководитель Института США 
и Канады РАН Сергей Рогов. Одна-
ко многое зависит от расклада сил 
в конгрессе, который давит по во-
просу санкций на администрацию 
Трампа, уточнил он.

«Плохая работа»

Высокопоставленный федераль-
ный чиновник сказал РБК, что 
составители «кремлевского спис-
ка» «очень плохо сделали свою 
работу»: «Просто взяли список 
«Форбс» и телефонный справоч-
ник Кремля [для составления 
списка]. Зачем туда включили, 
например, председателя СПЧ (Со-
вет по правам человека при пре-
зиденте. — РБК) Михаила Федо-
това, детского омбудсмена Анну 
Кузнецову, людей, которые уже и 
так под санкциями?»

Один из чиновников админи-
страции президента, отвечая на 
вопрос РБК, как в ней отреагиро-
вали на список, заявил: «Никак. 
Включили всех подряд». Другой 
чиновник, попавший в «кремлев-
ский список», сказал РБК, что для 
него «это большая честь»: «Значит, 

хорошо делаю свою работу». «Это 
же копипаст списка Forbes. Боль-
ше говорить тут нечего, не вижу 
смысла поддерживать истерию и 
нагнетание. С юристами этот во-
прос пока не обсуждал», — сказал 
РБК один из фигурантов списка.

Бывший посол США в России 
Майкл Макфол написал, что не 
понимает логику списка из «крем-
левского доклада», комментируя 
пост московского корреспонден-
та Financial Times Макса Седдо-
на, который отметил, что в список 
«олигархов» включены «некото-
рые люди, у которых Кремль ото-
брал бизнес».

Недовольство депутатов

Несмотря на то что включение в 
«кремлевский список» формально 
не означает новых санкций для его 
фигурантов, публикация докумен-
та вызвала шквал негодования со 
стороны обеих палат российского 
парламента. Депутаты Госдумы 
отказались от посещения Нацио-
нального молитвенного завтра-
ка в Вашингтоне из-за внесения 
руководства нижней палаты и 
правительства в «кремлевский 
доклад», сообщил РБК глава дум-
ского комитета по финансовому 

рынку Анатолий Аксаков. «Аме-
рика открывает экономическую 
Гуантанамо для бизнеса по всему 
миру», — заявила РБК заместитель 
председателя Госдумы Ирина Яро-
вая. Инициатива США подрывает 
возможность для дальнейшего 
диалога, который и так «находит-
ся в своей низшей точке», проком-
ментировал глава комитета Думы 
по международным делам Леонид 
Слуцкий.

«Опубликование такого списка 
в канун практически выборов пре-
зидента — это, безусловно, грубей-
шее вмешательство в избиратель-
ный процесс», — полагает предсе-
датель Совфеда Валентина Мат-
виенко. Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин сказал, что но-
вые санкции против России приве-
дут к еще большей консолидации 
общества.

Более сдержанно прокоммен-
тировали список в правительстве. 
Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев сказал, что в нем фигурирует 
практически вся команда органов 
власти и представители крупней-
шего российского бизнеса, «непо-
падание в этот список — это повод 
уволиться». Вице-премьер Арка-
дий Дворкович сравнил документ 
с книжкой «Кто есть кто в россий-

ской политике». В пресс-службе 
нескольких министров РБК отка-
зались комментировать их присут-
ствие в списке. Один из источни-
ков РБК, близких к правительству, 
связал это с отсутствием общей по-
зиции по опубликованному доку-
менту и конкретики в нем.

Риски раскола элит

Политолог Николай Миронов по-
лагает, что публикацией списка 
Запад хочет оказать давление на 
Владимира Путина через россий-
ские бизнес-элиты, с которыми 
президент ранее достиг согласия, 
обеспечив себе спокойный фон 
избирательной кампании. «Задача 
[списка] — вызвать смуту в высших 
кругах, чтобы ослабить президен-
та», — заявил РБК политолог. По его 
словам, пока элиты демонстриро-
вали лояльность президенту в об-
мен на комфортные правила игры, 
так что «кремлевский список» — 
это плата крупного бизнеса за ста-
бильность политической системы 
внутри страны. «И пока они, судя 
по всему, готовы платить, — рас-
суждает эксперт. — Думаю, бунта 
элит не будет. Тем не менее круп-
ный бизнес может оказывать на 
власть давление с целью мягкого 

Президент России Владимир Путин на встрече с доверенными лицами отметил, что ему «обидно» не попасть в «кремлевский список» 
Минфина США
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реформирования системы ради 
выхода из пике с Западом, дости-
жения стабильности политической 
системы внутри страны, а значит, 
и своих доходов».

Политолог Аббас Галлямов по-
лагает, что включение в список 
почти всей российской элиты 
высшего эшелона исключает вну-
триполитические последствия 
для России. «Если бы одни попа-
ли [в список], а другие — нет, то 
возник бы водораздел. А так ни-
какого водораздела нет», — сказал 
эксперт РБК.

В то же время опубликован-
ный документ может произвести 
«эмоциональный и психологиче-
ский эффект» на российскую эли-
ту, считает президент Института 
политической экспертизы Евге-
ний Минченко. «Несостоявшаяся 
угроза хуже, чем ее выполнение. 
Они словно говорят: вы под при-
целом, ведите себя хорошо. Атмо-
сфера в связи с этим будет более 
нервозная», — рассуждает он. Он 
добавил, что не видит смысла в 
том, чтобы чиновники каким-ли-
бо образом реагировали на публи-
кацию доклада, кроме публичных 
эмоциональных заявлений.

Политолог Татьяна Становая 
считает, что доклад является «уда-
ром по всей системе», поскольку в 
список вошли неблизкие к прези-
денту люди, которые не связаны с 
событиями в Сирии и на Украине. 
Многое будет зависеть от динами-
ки отношений России и Запада и 
от того, как на практике будет раз-
виваться ситуация вокруг людей, 
включенных в список, продолжа-

ет она. Американским банкам, чьи 
клиенты вошли в этот список, рас-
суждает Становая, придется оце-
нивать риски. «Если клиент по-
просит кредит на 20 лет, это бу-
дет очень сложно»,  — отметила 
политолог.

Влияние на выборы

Опрошенные РБК эксперты отри-
цают возможное влияние доклада 
на расклад сил перед президент-
скими выборами. По мнению 
Становой, «кремлевский доклад» 
не мобилизует путинский элек-
торат, потому что избиратели уже 
привыкли к утверждениям о том, 
что «США хотят разрушить страну 
и ослабить экономику», это «ста-
новится рутинным фактом, к ко-
торому привыкают».

На выборы в марте публикация 
доклада никак не повлияет, пото-
му что провластному электорату 
«абсолютно все равно», согласен 
Минченко.

С другой стороны, для рядовых 
граждан тема объединения перед 
«внешним врагом» все же может 
оказаться актуальной, и, таким об-
разом, «кремлевский доклад» ста-
новится «подарком» Путину перед 
выборами со стороны США, счи-
тает политконсультант Дмитрий 
Фетисов. 

При участии 
Любови Алтуховой, 
Ильи Немченко, 
Евгении Кузнецовой, 
Натальи Галимовой, 
Полины Химшиашвили

Почему пустой 
«кремлевский доклад» 
вызовет жесткую 
реакцию

В список Минфина США 
попала практически вся 
российская элита, что дает ей 
удобный случай продемон-
стрировать свое единство 
и обрушиться с ответным 
пропагандистским ударом 
на коллективный Запад.

Список представителей россий-
ской управленческой и бизнес-
элиты (в кавычках и без), в от-
ношении которых потенциально 
могут быть введены персональ-
ные санкции, напоминает списки 
телефонов, которые бюрократы 
раньше хранили под стеклом на 
рабочем столе. Не хватает толь-
ко номеров внутренних телефо-
нов и АТС-1 с АТС-2 напротив 
каждой фамилии и контактных 
данных секретарей. Результат 
непосильного труда разочаро-
вывает: это какие-то данные из 
открытой печати, следов много-
трудной деятельности разведки 
или специалистов по России не 
обнаруживается. Если, конечно, 
кому-то из коллег как раз не до-
стались по дружбе телефонные 
справочники со Старой пло-
щади и с Краснопресненской 
набережной.

Персональные 
странности

Вот каким образом можно было, 
например, занести в этот список 
главу Совета по правам человека 
Михаила Александровича Федо-
това, который много лет стои-
чески пытается хотя бы как-то 
смягчить последствия открытой 
войны власти против непод-
контрольного ей гражданского 
общества? По какому критерию 
Федотова сюда воткнули? По 
той причине, что советник при 
президенте?.. Или потому, что 
он, конечно же, вынужден про-
пускать удар за ударом — законы 
об иностранных агентах и проч. 
А что могут сделать несколь-
ко человек против гигантской 
машины?

Или вот в списке бизнесме-
нов — Борис Минц. Он, конеч-
но, человек богатый. Но если бы 
не разведка, а просто аналити-
ки взялись бы изучать его обще-
ственную активность, то могли 
бы понять, что человека, кото-
рый много лет возглавляет Фонд 
Егора Гайдара, вряд ли можно 
записать в число кремлевских 
олигархов.

И обратная ситуация. Россий-
ский госкапитализм предпола-
гает одновременное управле-
ние и «владение» страной: кто 

правит ею, тот и по сути госу-
дарственный олигарх, и наобо-
рот. Власть и собственность здесь 
практически одно и то же. И ак-
тивы фактически передаются по 
наследству. Сыновья ключевых 
представителей высшего управ-
ленческого слоя руководят гос-
банками и госкорпорациями, од-
нако далеко не все из них попали 
в список.

Бомбить Воронеж

Санкции — штука амбивалент-
ная. Да, возможно, они остано-
вили проект «Новороссия» и по-
влияли на то, что минский про-
цесс хотя бы начался. Однако они 
же способствовали масштабной 
консолидации «посткрымского» 
большинства вокруг президента: 
неискушенный в нюансах поли-
тики средний россиянин склонен 

трактовать любые санкции не как 
персональные и секторальные, а 
как направленные против Рос-
сии, а значит, индивидуально 
против каждого ее гражданина. 
Глядя на ценники в магазинах, 
пенсионеры кляли и клянут не 
родное начальство, а проклятых 
Обаму, Трампа, Америку, Запад 
(нужное подчеркнуть). Откуда 
обывателю знать, что санкцион-
ный механизм в действительно-
сти отделяет элиту автократии 
от страны России  — это нигде 
четко не артикулировано. Да и 
среднестатистический гражда-
нин на Западе считает токсичной 
Россию как таковую, а не только 
ее президента и элиты.

Список без конкретных (пока) 
правовых последствий лишь раз-
задоривает его участников, ко-
торые спешат засвидетельство-
вать свое почтение руководству 
и оценивают свое присутствие в 
этой бумаге едва ли не как ор-
ден за заслуги перед гибрид-
ным авторитаризмом. Открыва-

ется прекрасное поле для игры: 
глава ВТБ Андрей Костин пуга-
ет полномасштабной экономи-
ческой и дипломатической вой-
ной (хотя она и так идет), предсе-
датели трех комитетов Госдумы 
Анатолий Аксаков, Андрей Мака-
ров, Вячеслав Никонов героиче-
ски отказываются от поездки в 
США на «молитвенный завтрак» 
с традиционным участием пре-
зидента Соединенных Штатов. 
Отсутствие трех российских де-
путатов едва ли сорвет молитву 
Трампа, но еще больше испортит 
аппетит к сколько-нибудь зна-
чимым контактам российских и 
американских официальных лиц. 
Предстоят еще многочисленные 
символические демарши, сар-
кастические посты в соцсетях, 
симметричные ответы и пропа-
гандистское цунами на государ-
ственных телеканалах.

Словом, ключевым послед-
ствием этой санкционной вол-
ны станет новый этап «бомбеж-
ки Воронежа» — то есть квази-
патриотическая истерика с уси-
ленными обвинениями в адрес 
«пособников США», «пятой ко-
лонны», «иностранных агентов». 
Вероятно, с американской сторо-
ны эту часть проблемы мало кто 
анализирует, если вообще думает 
о ней. И тогда снова возникают 
вопросы именно к качеству «рос-
сиеведения».

В результате пар санкционно-
го списка уходит в свисток. С од-
ной стороны, он, конечно, сигнал 
тем, кто в него занесен, а с другой 
стороны, повод для российских 
управленцев и пропагандистов 
так «посвистеть», что мало не 
покажется. Причем в основном 
самим российским гражданам.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Андрей Колесников,
руководитель программы 
Московского центра Карнеги

«Неискушенный в нюансах политики 

средний россиянин склонен трактовать любые 

санкции не как персональные и секторальные, 

а как направленные против России, а значит, 

индивидуально против каждого ее гражданина. 

Глядя на ценники в магазинах, пенсионеры 

кляли и клянут не родное начальство, 

а проклятых Обаму, Трампа, Америку, 

Запад (нужное подчеркнуть)»
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Из кого состоит «кремлевский список»

Администрация президента

Правительство РФ

Политическая элита

Руководители компаний с госучастием

Главы субъектов РФ

Олигархи

Источник: Министерство финансов США

А. Громов
О. Белавенцев
С. Глазьев
С. Меняйло
В. Кожин
В. Сурков
И. Щёголев

А. Бастрыкин
В. Матвиенко
В. Володин
С. Иванов
С. Нарышкин

Г. Тимченко
А. Ротенберг
Б. Ротенберг
Ю. Ковальчук

Д. Козак
Д. Рогозин 

И. Сечин
С. Чемезов
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Конгресс сирийского национального диалога в Сочи обернулся скандалом

Имитация примирения
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ (СОЧИ)

Сирийская оппозиция про-
вела день в Сочи, пытаясь 
договориться о способах раз-
решения военного конфликта. 
Часть делегатов Конгресса 
национального диалога со 
скандалом уехали, а спецпо-
сланник ООН почти не прини-
мал в нем участия.

Во вторник, 30 января, в Сочи про-
ходил основной день работы Кон-
гресса сирийского национально-
го диалога. Россия выступила его 
инициатором и предложила раз-
личным политическим движени-
ям, представителям гражданского 
общества Сирии обсудить мирное 
урегулирование конфликта и по-
слевоенное устройство.

На мероприятие были пригла-
шены 1,6 тыс. человек, прожи-
вающих в Сирии и за ее предела-
ми — члены различных партий и 
политических движений, проф-
союзные активисты, старейши-
ны племен, религиозные деяте-
ли, правозащитники и предста-
вители студенческих союзов, как 
оппозиционных, так и лояльных 
нынешнему сирийскому режи-
му и президенту страны Башару 
Асаду.

Точное количество и полный 
список участников так и не были 
оглашены. Отсутствовали в Сочи 
две влиятельные оппозиционные 
группировки. Не была приглаше-
на курдская партия «Демократи-
ческий союз» (PYD), которую Тур-
ция считает террористической и 
поэтому заблокировала ее участие 
в конгрессе. Приехать в Сочи также 
отказались оппозиционеры из Си-
рийского комитета по перегово-
рам (СКП), базирующегося в Сау-
довской Аравии.

Приехавшие в Сочи до позднего 
вечера не могли согласовать ито-
говые документы — коммюнике и 
общее обращение участников кон-
гресса.

Флаги как проблема

По плану работы конгресса, пред-
ставленному российским МИДом, 
он должен был начаться в 10 часов 
утра. Однако церемония открытия 
была отложена на два с половиной 
часа. Заместитель директора де-
партамента информации и печа-
ти МИДа Артем Кожин объяснил, 
что проблемы возникли с прибыв-
шими из Турции представителя-
ми вооруженной оппозиции, «ко-
торая обусловила свое участие до-
полнительными требованиями».

По данным оппозиционного 
агентства Al-Qasioun, 120 пред-
ставителей Национальной коали-
ции сирийских революционных 
и оппозиционных сил (НКРОС) 
и командиров формирований 
«Свободной сирийской армии» 
прибыли в Сочи 29 января на ту-
рецком правительственном само-
лете. Хотя до этого говорили, что 
не примут участие в сочинском 
форуме.

Уже в аэропорту Сочи прибыв-
шую делегацию возмутили щиты 
с логотипом конгресса, на кото-
ром был изображен сирийский 
государственный флаг. Как сооб-
щил РБК оппозиционер из «аста-
нинской» переговорной платфор-
мы сирийской оппозиции Мах-
муд аль-Афанди, представители 
вооруженной оппозиции отказа-
лись покидать территорию аэро-
порта и вести переговоры «под 
флагом режима» — они потребо-
вали разместить хотя бы на сво-
их бейджах флаг с тремя красны-
ми звездами, которые коалиция 
использует с начала конфликта 
в Сирии.

Хотя российская и турецкая 
стороны пытались утром до нача-
ла встречи разрешить ситуацию, 
почти вся делегация от вооружен-
ной оппозиции, за исключением 
немногочисленной группы, так и 
не явилась на конгресс. В урегу-
лирование конфликта вмешался 
спецпосланник генсека ООН по 
Сирии Стаффан де Мистура. Два 
знакомых с ситуацией источни-
ка РБК рассказали, что спецпо-
сланник настаивал на участии 
всех прибывших в Сочи и даже 
намеревался покинуть конгресс. 
Из-за конфликта де Мистура не 
появился на церемонии откры-
тия и на заседаниях. Со вступи-
тельным словом в итоге выступил 
только министр иностранных дел 
России Сергей Лавров и председа-
тель Торгового союза Сирии Му-
хаммад Гасан аль-Каляа.

Отсутствие де Мистуры дела-
ет результаты конгресса «иллю-
зорными», считает старший пре-
подаватель ВШЭ Леонид Исаев. 
По его мнению, без одобрения 
де Мистуры принятые на кон-
грессе документы будут иметь 
исключительно формальный ха-
рактер. «Они будут существовать 

де-факто, но не будут иметь ника-
кой юридической силы», — сказал 
эксперт РБК.

Закрытый режим

Обсуждениям предшествовало 
быстрое избрание президиума 
форума  — в него вошли десять 
членов оппозиции, в том числе 
лидеры «московской» и «астанин-
ской» платформ Кадри Джамиль 
и Ранда Кассис. Президиум воз-
главил секретарь Партии социа-
листического арабского объеди-
нения Савфан аль-Кудси. После 

чего все заседания проходили в 
закрытом режиме — трансляция 
не велась, информации о ходе пе-
реговоров поступало крайне мало.

Международных наблюдате-
лей, а также иностранные делега-
ции, в том числе Ирана и Турции 
(гарантов прекращения огня в 
Сирии), попросили покинуть зал, 
рассказали РБК несколько источ-
ников в оппозиции.

Что в повестке

Как ранее рассказывали источни-
ки РБК, сирийские делегаты дол-
жны обсудить конституционную 
реформу — одно из условий мир-
ного процесса в Сирии, предпи-
санных резолюцией Совбеза ООН 
№2254, принятой в 2015 году. 
На обсуждение вынесли предло-
жение создать в Женеве специаль-
ную конституционную комиссию.

Разногласия среди участни-
ков, как рассказали РБК несколь-
ко присутствовавших на заседа-
ниях оппозиционеров, начались 
еще до обсуждения состава кон-
ституционной комиссии . Делега-
ты не могли договориться о со-
ставе оргкомитета и комиссии 
по подсчету голосов, призван-
ных обеспечить работу конгресса 
30 января. По словам источников 
РБК, четверо членов президиума 
уже собирались покинуть зал за-
седания, однако спецпредстави-
тель президента России по Сирии 
Александр Лаврентьев призвал 

стороны успокоиться и вернуть-
ся к этому вопросу после переры-
ва. Члены комитетов в итоге были 
избраны.

Сирийцам не удается ни о чем 
договориться, рассказал РБК один 
из участников конгресса. По его 
словам, во время обсуждения едва 
не доходило до драк. В ходе дис-
куссий участники перекрикива-
ли друг друга и скандировали ло-
зунги.

Итоговые разногласия

Проект итогового заявления на-
чали обсуждать поздним вечером. 
Его несколько раз выносили на го-
лосование, однако к моменту пуб-
ликации окончательно он так и не 
был принят. Камнем преткнове-
ния стал последний абзац итого-
вого заявления (есть в распоря-
жении РБК), в котором говорится 

о создании конституционной ко-
миссии из состава делегаций пра-
вительства Сирии и оппозиции. 
Комиссия, согласно тексту, при-
звана способствовать реформи-
рованию Конституции и полити-
ческому урегулированию под эги-
дой ООН. Там также содержится 
призыв к генеральному секрета-
рю ООН поручить де Мистуре по-
мочь в реализации работы этой 
комиссии в Женеве.

По словам трех источников РБК 
среди участников конгресса, во 
время обсуждения итогового за-
явления некоторые оппозицио-
неры выступили против переда-
чи работы комиссии под наблю-
дение ООН. В частности, Кассис 
неоднократно заявляла, что же-
невский процесс доказал свою не-
состоятельность в разрешении си-
рийского кризиса. По ее мнению, 
«если и можно добиться мирного 
урегулирования в Сирии, то Сочи 
и является этим шансом, которым 
нужно воспользоваться, а не Же-
нева». Некоторые оппозиционе-
ры, по словам собеседников РБК, 
предлагали включить в итоговое 
заявление пункты о недоверии де 
Мистуре.

При обсуждении конституци-
онного процесса лояльные Дама-
ску участники вели себя «прово-
кационно», заявила РБК Кассис. 
«Они не хотят обсуждать Консти-
туцию», — уточнила она.

В итоге состав конституцион-
ной комиссии в Женеве все-таки 
был согласован. Об итогах кон-
гресса сообщил де Мистура. По его 
словам, сирийские представители 
согласились создать конституци-
онную комиссию, которая будет 
включать в себя представителей 
сирийского правительства и оп-
позиции. Как сообщили присут-
ствовавшие на заседании кон-
гресса два источника РБК среди 
сирийской оппозиции, конститу-
ционная комиссия будет состоять 
из 150 человек — 100 представи-
телей Дамаска и 50 оппозицио-
неров.

 Президент Института востоко-
ведения РАН Виталий Наумкин, 
выступая на брифинге в Сочи, 
подчеркивал, что конгресс мо-
жет дать импульс женевскому 
процессу, а российская инициа-
тива по его проведению направ-
лена на предоставление широко-
му спектру политических и об-
щественных сил возможности 
начать диалог.  Старший препо-
даватель НИУ ВШЭ Леонид Иса-
ев, однако, сомневается в том, 
что бойкотировавший Сочи Си-
рийский комитет по переговорам 
согласится вступить в комиссию 
постфактум, а без него разработ-
ка проекта Конституции невоз-
можна. Чтобы включить предста-
вителей СКП в состав комиссии, 
необходимо будет пересоздать ее, 
а для этого понадобится еще одно 
учредительное собрание, объяс-
няет эксперт. 

При участии 
Александра Атасунцева

Проект итогового заявления начали обсуждать 

поздним вечером, однако к моменту публикации 

окончательно он так и не был принят
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Атмосфера на конгрессе была напряженная, по свидетельствам участников, во время обсуждения 
едва не доходило до драк. На фото: министр иностранных дел Российской Федерации Сергей Лавров



31 января 2018 года
Среда

No 17 (2741)
      П О Л И Т И К А       7Дипломатия.

Документ

group

shop

vip

top

digital

expert

market

tech

club

center

online

moscow

www

Как в США отреагировали на «кремлевский доклад»

На грани разочарования
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Американские политики 
и эксперты разочарованы 
«кремлевским докладом» 
правительства США. После-
дуют ли за ним санкции, за-
висит от давления конгресса 
на администрацию Трампа, 
говорят эксперты.

Правительство США во втор-
ник, 30 января, на исходе отве-
денного срока передало в кон-
гресс доклад со списками «высо-
копоставленных политических 
фигур» и «олигархов» России, а 
также российских «квазигосу-
дарственных компаний». Отчет, 
который в СМИ назвали «крем-
левским докладом», был подго-
товлен американским Минфи-
ном после консультаций с Гос-
департаментом США и нацио-
нальной разведкой.

Сдерживающий эффект

В докладе неоднократно ука-
зывается, что сам документ не 
предусматривает каких-либо 
ограничительных мер и никоим 
образом не должен рассматри-
ваться как даже намек на вве-
дение новых санкций. «Также 
включение человека в публич-
ную часть доклада не говорит о 
том, что у правительства США 
есть доказательства его причаст-
ности к зловредным действи-
ям», — говорится в тексте.

«Вы не видели засекреченную 
часть доклада. Санкции будут, и 
они станут результатом этого до-
клада», — заявил журналистам 
на встрече 30 января министр 
финансов США Стивен Мнучин 
(его слова передал корреспон-
дент CNBC).

Закон CAATSA также предпи-
сывает администрации прези-
дента США Дональда Трампа на-
чиная с 29 января ввести пять и 
более типов санкций против тех, 
кто осознанно совершает «сдел-
ки на значительные суммы» с 
российским оборонным и разве-
дывательным секторами. Порог 
таких «значительных сумм» ни в 
законе, ни в последующих доку-
ментах и заявлениях Вашингто-
на не прописан.

Однако вечером в понедель-
ник пресс-секретарь Госдепар-
тамента США Хизер Нойерт от-
метила, что Вашингтон пока не 
будет вводить новых санкций 
в отношении российского ВПК, 
поскольку сам факт принятия 
CAATSA вынудил иностранных 
игроков отказаться от сделок 
по покупке вооружения у Рос-
сии на несколько миллиардов 
долларов. «С этой точки зрения, 
если закон выполняется, новые 
санкции против отдельных лиц 
и компаний не нужны, ведь само 
законодательство работает как 
сдерживающий фактор», — за-
явила Нойерт.

Заявление Госдепартамента 
о ненадобности санкций в от-
ношении ВПК отражает пози-
цию самого ведомства и его ру-
ководителя Рекса Тиллерсона, 
который не намерен дополни-
тельно ухудшать отношения с 
Москвой, рассказал РБК руково-
дитель программы Московско-
го центра Карнеги Андрей Ко-
лесников. «Это внутренние про-
тиворечия между «голубями» и 
«ястребами». Последние хотят 
довести до логического завер-
шения санкционные процессы 
по принципу «чем жестче, тем 
лучше». Госдепартамент, напро-
тив, не видит смысла в усугубле-
нии картины лишними штриха-

ми, пытаясь хоть что-то сделать 
на дипломатическом фронте», — 
уверен эксперт.

«Ястребы»  
недовольны

Форма и содержание «кремлев-
ского доклада» изумили амери-
канских политологов и СМИ.

Отказ от немедленного объ-
явления санкций в отношении 
фигурантов списка вызвал воз-
мущение члена комитета пала-
ты представителей по иностран-
ным делам от Демократической 
партии Элиота Энгеля. «О каком 
сдерживающем факторе можно 
говорить <...> Я уже сыт по горло 
ожиданием того, когда админи-
страция начнет защищать нашу 
страну и наши выборы», — ци-
тирует Reuters заявление Энге-
ля. Одной из причин подготовки 
закона стала полученная амери-
канскими спецслужбами инфор-
мация о «вмешательстве» рос-
сийского правительства в прези-
дентские выборы в США. Россия 
эти обвинения отрицает.

Профессор Стэнфордско-
го университета и бывший по-
сол США в России Майкл Мак-
фол написал в своем Twitter, что 
«не может понять логику этого 
списка». Он также добавил, что 
среди 96 миллиардеров в спис-
ке «часть извлекают выгоду из 
своих связей с Кремлем и под-
держивают президента Влади-
мира Путина, другая часть — от-
нюдь нет».

Содержание списка не толь-
ко лишено всякого смысла, но 
и противоречит самому зако-
ну CAATSA, сказал РБК ведущий 
эксперт Атлантического совета 
(Atlantic Council) Андерс Ослунд. 
«Складывается впечатление, что 
правительство намеренно про-

игнорировало установленные 
законом критерии. Доклад ни-
коим образом не оценивает по-
ведение фигурантов, только их 
должность во власти и состоя-
ние», — заявил Ослунд.

Еще в ноябре эксперты 
Atlantic Council, включая Ослун-
да, подготовили статью с пред-
ложениями властям США по со-
ставлению такого списка. Они 
предлагали сделать список ком-
пактным и включить в него уз-
кий круг россиян, которые дела-
ют состояние на коррупционных 
сделках при участии Кремля, по-
яснил РБК Ослунд.

В статье авторы уверяли: до-
клад должен вынудить россий-
скую элиту дистанцироваться от 
Кремля и одновременно пока-
зать, что администрация Трам-
па, несмотря на скандалы, спо-
собна противостоять Москве. 
«В итоге правительство посту-
пило противоположным обра-
зом, просто представив список 
руководства президентской ад-
министрации, правительства и 
миллиардеров, согласно оценке 
Forbes», — отметил Ослунд, до-
бавив, что Вашингтон тем са-
мым скомпрометировал санк-
ции США против России, словно 
«президент Трамп получает ука-
зания от Путина».

В разговоре с The New York 
Times ведущий эксперт Центра 
новой американской безопасно-
сти (CNAS) и бывший советник 
по санкциям в администрации 
Барака Обамы Питер Харрелл 
подчеркнул, что, если бы Белый 
дом действительно хотел про-
демонстрировать сдерживаю-
щий эффект санкций, Вашинг-
тон «сделал бы более сильное 
заявление и наложил бы огра-
ничения на нескольких козлов 
отпущения».

«Ружье» администрации

Комментируя во вторник публи-
кацию «кремлевского доклада», 
президент Владимир Путин за-
явил, что авторы документа на-
носят удар по самому Трампу. «Те, 
кто делает это, занимаются в ос-
новном своей внутренней поли-
тикой. Они атакуют избранного 
президента»,  — добавил Путин 
(цитата по «РИА Новости»).

«Нельзя исключать, что ко-
гда-то в отношении кого-то за-
кон сработает — американцы по-
весили на стену несколько ружей, 
которые могут выстрелить в слу-
чае, допустим, вопиющего нару-
шения закона. Дальнейшие дей-
ствия администрации будут за-
висеть от давления конгрессме-
нов», — говорит Колесников.

Сенатор Бен Кардин, который 
руководит группой демократов в 
комитете сената по иностранным 
делам и является одним из самых 
яростных критиков политики 
президента Путина, пока не стал 
требовать немедленного приме-
нения санкций в отношении фи-
гурантов списка. «США должны 
быть готовы ввести санкции, если 
закон будет нарушаться», — сказал 
он  (цитата по The New York Times).

Пока публикация доклада не 
вызвала большого шума в США, 
администрация, составив спи-
сок, сделала минимально необхо-
димый шаг для исполнения зако-
на. Чтобы санкции в итоге были 
применены, понадобится суще-
ственный повод, сказал РБК гла-
ва агентства «Внешняя политика» 
и программный директор клуба 
«Валдай» Андрей Сушенцов. Та-
ким шагом может стать, напри-
мер, предъявление комиссией, 
расследующей «вмешательство» 
России в выборы в США, новых 
данных, говорит эксперт. 

Д О К У М Е Н Т
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У «Роснефти» и ЛУКОЙЛа не складываются отношения, и, возможно, это стало одним из факторов 
приостановки деятельности СП, полагает эксперт
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Совместный проект «Башнефти» и ЛУКОЙЛа оказался под угрозой ликвидации

СП наткнулось на водную преграду
«Восток НАО» по результатам 

ранее проведенных работ выпол-
нило переоценку ресурсного по-
тенциала участков, на основании 
которой делается технико-эконо-
мическая оценка дальнейших ра-
бот», — сказал РБК представитель 
«Башнефти». Информацию о при-
остановке деятельности или воз-
можной ликвидации СП предста-
вители «Роснефти» и ЛУКОЙЛа не 
комментируют.

Вода вместо нефти

Весной 2016 года «Восток НАО» 
пробурило две скважины глубиной 
4 тыс. м, сообщал ТАСС со ссылкой 
на администрацию НАО. Скважина 
на Северо-Ярейягинском участке 
показала «незначительные за-
пасы», рассказывал совладелец 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов (цитата 
по «Интерфаксу»).

О результатах бурения вто-
рой скважины — на Янгарейском 
участке — партнеры не сообщали. 
Участок находится на востоке НАО 
в малоизученной Коротаихинской 
впадине, где никогда не проводи-
лось глубокое бурение и можно 
было бы найти новую нефтяную 
провинцию, говорит источник 
РБК, близкий к «Башнефти». Одна-
ко нашли только воду, утвержда-
ют два собеседника РБК, близких к 
обоим акционерам «Восток НАО».

В 2017 году СП планировало 
пробурить еще четыре скважи-
ны, но отказалось от этих планов 

из-за первого неудачного бурения, 
рассказывают два источника РБК. 
Даже на Северо-Ярейягинском 
участке нефть оказалась тяжелой, 
при текущих ценах (около $70 за 
баррель) добывать ее невыгодно, 
тем более что месторождения рас-

положены вдалеке от транспорт-
ной инфраструктуры, говорит ис-
точник, близкий к ЛУКОЙЛу.

Результаты бурения «Восток 
НАО» оказались «плохими»: бу-
ровики не нашли даже так назы-
ваемых коллекторов — горных по-

род, способных вмещать жидкие, 
газообразные углеводороды, под-
твердил РБК чиновник из Мин-
природы.

«В прошлом году бюджет [про-
екта] был практически нулевой, 
люди просто получали зарплату, 

никакой деятельности СП не вело, 
проект выглядит мертвым», — го-
ворит источник РБК, близкий к 
ЛУКОЙЛу. По его словам, акцио-
неры не выделяют деньги на бу-
рение новых скважин и покупку 
лицензий.

В 2017 году «Восток НАО» прак-
тически не вело никакой деятель-
ности, подтвердил источник, близ-
кий к «Башнефти». Но штат пока не 
распускают, добавляет он.

Продать или выйти

Два собеседника РБК говорят, что 
теперь «Башнефть» рассматрива-
ет возможность сдать лицензии и 
ликвидировать СП. Идея активно 
обсуждается, но пока не получила 
окончательного одобрения, уточ-
няют они. Геологи стали предла-
гать закрыть проект еще с лета 
2017 года, уточняет один из собе-
седников РБК. По его словам, воз-
можны и другие варианты: «Баш-
нефть» может продать долю в СП, 
в случае отсутствия претендентов 
на актив — выйти из совместного 
предприятия.

В мае-июле 2018 года в «Восток 
НАО» начнутся сокращения, гово-
рит источник, близкий к ЛУКОЙЛу, 
который знает об этом от сотруд-
ников совместного предприятия. 
Масштабы сокращения неизвест-
ны. По данным СПАРК, в «Восток 
НАО» работают до 50 человек.

Для севера Тимано-Печорской 
провинции это обычная практи-
ка — побурили и, если нефти мало, 

Д О Б Ы Ч А

Роскомнадзор обнаружил массовые случаи блокировки легальных ресурсов

Операторы перебрали с бдительностью
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО, 
АЛЕКСАНДРА  ПОСЫПКИНА

Операторы связи блокиру-
ют не только запрещенные 
в России сайты, но и вполне 
легальные ресурсы банков и 
ретейлеров, выяснил Роском-
надзор. Эксперты отмечают, 
что компании таким образом 
страхуются от штрафных 
санкций.

Роскомнадзор обнаружил случаи 
избыточной блокировки сайтов в 
интернете, осуществленной опе-
раторами связи в различных ре-
гионах России. Об этом говорится 
в письмах, разосланных в конце 
января операторам управления-
ми Роскомнадзора по Тюменской 
области, Ханты-Мансийскому и 
Ямало-Ненецкому автономным 
округам, а также Мурманской 
области. Копии документов есть 
в распоряжении РБК, их подлин-
ность подтвердили сотрудники 
двух региональных интернет-
провайдеров.

Как говорится в документах, в 
ходе выборочной проверки Рос-
комнадзор обнаружил, что в сети 
одного из операторов связи не от-
крываются официальные сайты 
ретейлера «М.Видео», Альфа-бан-
ка и ювелирного магазина Pandora, 
хотя эти ресурсы не вносились в 
Единый реестр запрещенной ин-
формации и блокироваться не дол-
жны были. В связи с этим Главный 
радиочастотный центр, подведом-
ственный Роскомнадзору, прово-
дит внеплановую проверку опе-
раторов, чтобы выяснить, какие 
компании избыточно блокируют 
ресурсы в интернете, говорится в 
письмах Роскомнадзора.

Представитель пресс-службы 
Роскомнадзора подтвердил, что 
ведомство периодически направ-
ляет подобные письма «в рамках 
профилактической работы», чтобы 
обратить внимание операторов на 
необходимость корректной рабо-
ты с реестрами запрещенной ин-
формации, а также проводит «про-
филактические разъяснительные 
беседы». Случаи несанкциониро-
ванной блокировки, по его словам, 

были выявлены в ряде регионов 
страны, в том числе по жалобам 
администраторов сайтов.

Ревизия «Ревизора»

Единый реестр запрещенной 
информации, в который попа-
дают сайты с детской порногра-
фией, пропагандой экстремиз-
ма, употребления наркотиков, 
совершения суицида и другим 
противоправным контентом, ве-
дется в России с ноября 2012 года. 
При обнаружении сайта с подоб-
ной информацией Роскомнадзор 
определяет хостинг-провайдера, 
у которого расположен данный 
ресурс, и направляет ему уведом-
ление о необходимости удалить 
противоправный контент. Если 
владелец сайта или провайдер 
хостинга не удаляют информацию 
в течение трех суток, сайт вносит-
ся ведомством в реестр, в течение 
суток к нему ограничивают доступ 
пользователей.

На данный момент в Едином 
реестре запрещенной информа-
ции более 100 тыс. записей.

С декабря 2015 года Роском-
надзор стал требовать от опера-
торов связи внедрения системы 
«Ревизор» — программно-аппа-
ратного комплекса, который ав-
томатически проверяет, блокиру-
ет ли оператор сайты из реестра 
запрещенной информации. Со-
гласно ст. 13.34 Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях 
штраф для юрлиц за неисполне-
ние обязанности по блокировке 
запрещенных сайтов составля-
ет до 100 тыс. руб. Согласно про-
веденному РБК исследованию, с 
июня 2016 года, когда было вы-
несено первое судебное решение 
по делу о нарушении оператором 
правил блокировки, по август 
2017 года включительно было вы-
несено 836 судебных решений по 
таким делам. Почти половина су-
дов закончилась для операторов 
вынесением предупреждений, 
28% дел — штрафами, в осталь-
ных случаях иски были отклоне-
ны по формальным основаниям.

Как следует из последних пи-
сем Роскомнадзора, именно си-
стема «Ревизор» помогла выявить 

избыточную блокировку сайтов, 
не внесенных в реестр. При этом, 
говорится в документах, некото-
рые операторы связи «умышлен-
но препятствуют штатной рабо-
те» системы.

За свободный Рунет

Операторы порой действитель-
но занимаются избыточной бло-
кировкой ресурсов в интернете. 
«Для предотвращения рисков по-
лучить штрафы от Роскомнадзо-
ра некоторые операторы создают 
системы, которые заведомо об-
рабатывают или даже полностью 
блокируют целые блоки IP-адре-
сов, а не конкретный адрес из рее-
стра. Это вызвано тем, что попав-
шие в реестр сайты часто меняют 
IP-адрес, чтобы избежать блоки-
ровок», — говорит гендиректор 
компании Diphost Филипп Кулин.

Представитель компании 
«Комкор» (входит в группу «Ака-
до») сообщил, что избыточная 
блокировка сайтов «теоретиче-
ски возможна». «Это может быть 
связано с техническими непо-

И Н Т Е Р Н Е Т
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На рынке НПФ появится новый лидер

Пенсионное скопление
П Р О Е К Т

АННА ХОЛЯВКО

Пенсионные фонды банка «ФК 
Открытие» подали ходатайство 
в ФАС на объединение. Через 
полгода на рынке пенсионных 
накоплений появится новый 
лидер — объединенный фонд 
«ФК Открытие». Он будет 
управлять почти 600 млрд руб. 
накоплений.

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ), принадлежащие са-
нируемому банку «ФК Открытие», 
30 января подали в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС) 
ходатайство об объединении, гово-
рится в сообщении НПФ «ЛУКОЙЛ-
Гарант» (есть у РБК), на базе которо-
го происходит объединение. Новый 
фонд станет крупнейшим игроком 
на рынке пенсионных накоплений, 
следует из данных Центробанка.

Процесс объединения фондов 
может занять порядка шести меся-
цев, указывает «ЛУКОЙЛ-Гарант». 
В итоге на рынке появится фонд, 
который сможет обогнать НПФ 
Сбербанка по размеру совокупных 
активов и привлеченных клиентов.

В результате реорганизации 
пенсионный бизнес группы «ФК 
Открытие» сократит издержки на 
управлении фондами, представле-
ны в сообщении слова председа-
теля правления банка «ФК Откры-
тие» Михаила Задорнова.

Объединение фондов позволит 
сократить расходы на операцион-
ную деятельность фондов, уверен 
директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин: фонд оплаты труда сокра-
щается практически в два раза, так 
как ИT, бэк-офис, риск-менедж-
мент, юридический отдел и другие 
не будут дублировать друг друга.

«На рынке НПФ появится круп-
нейший и надежный фонд, сово-
купные активы которого превысят 
590 млрд руб., а количество клиен-
тов — физических лиц составит по-
рядка 8 млн человек», — отметил 
глава ФК «Открытие».

В настоящее время лидирующим 
фондом по размеру пенсионных 
накоплений является НПФ Сбер-
банка. По данным Центробанка, 
на 30 сентября прошлого года НПФ 
крупнейшего российского банка 
управлял 429,5 млрд руб. пенсион-
ных накоплений от 6,8 млн человек.

Объединенный фонд возглавит 
действующий гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис Рудома-
ненко. Фонд будет нацелен на со-
хранение лидирующей позиции на 
рынке пенсионных накоплений, за-
верил он РБК. По словам Дениса Ру-
доманенко, одна из основных за-
дач, стоящих перед НПФ, — реали-
зовать концепцию универсального 
пенсионного фонда, диверсифи-
цировать клиентскую базу за счет 
взаимоотношений с предприятия-
ми различных отраслей экономики 
и расширить предложение для роз-
ничных клиентов.

Главный вопрос в том, какую 
стратегию выберет новый фонд, 
насколько он будет нацелен на аг-
рессивное привлечение новых кли-

ентов, рассуждает управляющий 
директор по корпоративным рей-
тингам «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. НПФ Сбербанка, отмечает 
он, не сбавляет «агрессивности» и, 
судя по всему, будет продолжать ак-
тивно привлекать новых клиентов. 
Объединенному фонду не нужно 
заниматься вопросами ликвидно-
сти и улучшения качества активов, 
то есть фонд может всецело зани-
маться поиском новых пенсионных 
денег, уверен Митрофанов.

Потеря лидерства для НПФ Сбер-
банка довольно техническая, — дав-
но было понятно, что фонды «От-
крытия» работают вместе, согласен 
Ногин из АКРА. «При этом, какую 
бы стратегию не выбрал объеди-
ненный фонд, НПФ Сбербанка, ско-
рее всего, продолжит агрессивное 
привлечение», — считает эксперт. 
В НПФ Сбербанка не ответили на 
вопрос РБК относительно планов.

Главный вопрос, который вста-
нет перед Центробанком, кому 
можно будет продать объединен-
ный фонд после оздоровления, 
рассуждает Ногин. «Реально такой 
фонд можно будет продать толь-

ко государственным структурам — 
например, присоединить к НПФ 
Сбербанка или НПФ «ВТБ пенси-
онный фонд». Рыночные игроки 
просто не смогут его себе позво-
лить», — полагает аналитик. 

 Топ-3 НФП по размеру пенсионных накоплений*

Наименование НПФ

Средства  
пенсионных 
накоплений,  

млрд руб.

Количество 
застрахованных 

лиц,  
млн чел.

Активы 
фонда,  

млрд руб.

Акционерное общество 
«Негосударственный пенсионный фонд 
Сбербанка»

466,15 6,8 495,50

Акционерное общество  
«Негосударственный пенсионный фонд 
ГАЗФОНД пенсионные накопления»

443,36 6,2 474,76

Акционерное общество 
«Негосударственный пенсионный фонд 
«Будущее»

291,76 4,4 296,36

* Показатели за 9 месяцев 2017 года. 

сдали лицензии, говорит эксперт-
геолог одной из крупнейших рос-
сийских нефтяных компаний. По 
его словам, проблемы в регионе 
были почти у всех, кто пытался 
там работать.

Несколько лет назад НАО счи-
тался перспективной нефтегазо-
носной провинцией, на аукцио-
нах разворачивалась жестокая 
борьба за лицензии, вспоминает 
старший аналитик Sberbank CIB 
Валерий Нестеров. Например, в 
2012 году «Башнефть» в борьбе с 
Shell за один из семи участков «Во-
сток НАО» заплатила $4,1 за бар-
рель, хотя ресурсы стоили несколь-
ко центов за баррель, говорит он. 
Надежды на нефтегазоносность 
провинции не вполне оправда-
лись из-за сложной геологии — та 
же Shell, купив в 2012 году лицен-
зию в регионе, вскоре ее сдала, ука-
зывает Нестеров.

Проблемы «Восток НАО» мо-
гут быть вызваны не только 
сложной геологией, но и разно-
гласиями между «Роснефтью» и 
ЛУКОЙЛом, считают два собесед-
ника РБК, близких к «Башнефти». 
После покупки «Башнефти» «Рос-
нефть» добилась снижения добы-
чи «Башнефть-Полюса» и потребо-
вала снизить стоимость перевал-
ки нефти этого совместного проек-
та через Варандейский терминал 
ЛУКОЙЛа — переговоры о тарифах 
компании ведут до сих пор.

У «Роснефти» и ЛУКОЙЛа не 
складываются отношения, и, воз-
можно, это стало одним из факто-
ров приостановки деятельности 
СП, полагает Нестеров. Но глав-
ная причина все же в деньгах: если 
бы запасы подтвердились, «Баш-
нефть» продолжила бы работу — 
возможно, просто выкупив долю 
ЛУКОЙЛа или на других условиях, 
заключает эксперт. 

ладками, но в нашей практике 
подобных случаев не было. Так-
же избыточная блокировка име-
ет место, когда оператор должен 
закрыть доступ к какой-то стра-
нице по протоколу https — он не 
позволяет блокировать отдель-
ную страницу, которая внесена в 
реестр, блокируются все страни-
цы сайта», — рассказал предста-
витель компании.

Подобные инциденты слу-
чались. В июне 2016 года в Рос-
сии был заблокирован популяр-
ный облачный сервис Amazon 
S3, хотя в реестр по требованию 
Федеральной налоговой службы 
была внесена лишь расположен-
ная на его платформе страни-
ца покер-рум 888poker. Блоки-
ровка всего ресурса была связа-
на как раз с тем, что Amazon S3 
использует защищенный прото-
кол https, который не позволяет 
заблокировать отдельные стра-
ницы. Только после того как сам 
Amazon удалил страницу, к кото-
рой возникли претензии у рос-
сийских властей, ресурс был ис-
ключен из реестра. 

«Росгосстрах» устремился в «Будущее»

Санируемый банк «ФК 
Открытие» хочет при-
нимать участие в дея-
тельности финансовой 
группы (ФГ) «Будущее», 
объединяющей него-
сударственные пен-
сионные фонды (НПФ) 
Бориса Минца. 25 января 
страховая компания 
«Росгосстрах» (входит 
в периметр санации) 
подала к ФГ иск из-за 
отказа «Будущего» вклю-
чить представителя от 
«Росгосстраха» и «Ме-
неджмент консалтинга» 
(принадлежит «ФК От-
крытие») в кандидаты 
для избрания в состав 
нового совета дирек-
торов группы, сообщил 
РБК представитель ФГ 
«Будущее». «Росгос-
страх» и «Менеджмент 
консалтинг» являются 

миноритарными акцио-
нерами ФГ «Будущее», 
следовало из официаль-
ного сообщения группы. 

Поздно 
опомнились
Согласно закону об ак-
ционерных обществах 
и уставу ФГ, все пред-
ложения о выдвижении 
кандидатов для избрания 
в совет директоров на 
внеочередном общем со-
брании акционеров дол-
жны поступить в обще-
ство не позднее 30 дней 
до собрания, объясняет 
представитель ФГ «Буду-
щее». Собрание проходи-
ло 26 января 2018 года, 
то есть кандидатуры 
могли быть выдвинуты 
до 26 декабря 2017 года. 
Предложение по вы-
движению кандидата от 

«Росгосстраха» в группе 
получили 28 декабря, то 
есть после окончания 
установленного законом 
срока приема предложе-
ний, рассказывает пред-
ставитель компании.
В банке «ФК Открытие» 
отказались от коммента-
риев. РБК ожидает отве-
та от «Росгосстраха».

Инструмент 
контроля
Сейчас, согласно данным 
группы, в совете дирек-
торов ФГ «Будущее» семь 
членов. Вхождение даже 
одного кандидата от ми-
норитарного акционера 
дает ему возможность 
влиять на некоторые 
решения, говорят экс-
перты. Директор по 
корпоративному управ-
лению Prosperity Capital 

Management Денис 
Спирин вместе с тем ука-
зывает, что принимаемых 
единогласно решений, 
которые может заблоки-
ровать один член совета, 
немного. Это, в частно-
сти, сделки на сумму от 
25 до 50% балансовой 
стоимости активов об-
щества и размещение до 
25% от выпущенных акций 
по открытой подписке.
Желание ЦБ иметь 
близкого человека в 
совете директоров ФГ 
«Будущее» может сви-
детельствовать о том, 
что регулятор хочет 
иметь дополнительный 
инструмент наблюдения 
и контроля, не прибегая 
к методам регулятивного 
воздействия.

248,28 3,50 276,79

181,98 3,10 183,01

91,63 1,00 130,94

НПФ, которые войдут в «ЛУКОЙЛ-Гарант»*

  Акционерное общество 
«Негосударственный 
пенсионный фонд «ЛУКОЙЛ-
Гарант»

  Открытое акционерное 
общество «Негосударственный 
пенсионный фонд «РГС»

  Акционерное общество 
«Негосударственный 
пенсионный фонд 
электроэнергетики»

Средства пенсионных 
накоплений, млрд руб. 

Количество застрахован-
ных лиц, млн чел.

Активы фонда, млрд руб.

* Показатели за 9 месяцев 2017 года. 

Источник: ЦБ РФ

521,89 7,6 590,74
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Как риелтор потерял 3 млн руб. на разливном пиве

Барная неустойка
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Антон Белых разбирает-
ся в пиве и коммерческой 
недвижимости. Однако его 
сеть крафтовых напитков 
«Биркофф» продержалась 
всего полтора года и оставила 
предпринимателю 3 млн руб. 
совокупных убытков. Ка-
кие ошибки он совершил?

«Нет подвига, нечего лезть», — ре-
зюмирует итоги пивного экспе-
римента предприниматель Антон 
Белых. Он наступил на все грабли, 
какие только возможно, — ошибся 
с выбором места, ассортимента и 
оборудования, нанял сотрудников, 
которые устраивали оргии на ра-
бочем месте, выпивали и ворова-
ли. Наконец, попытался изобрести 
новый торговый формат, который 
оказался никому не нужен.

Мужская мечта

Выпускник социологического фа-
культета МГУ Антон Белых работал 
обозревателем рубрики «Недви-
жимость» сначала в «Бизнес-жур-
нале», а затем в газете «Коммер-
сантъ». В 2012 году Белых, кото-
рому тогда исполнилось 26  лет, 
решил уйти из журналистики: 
«Каждый день пишешь про чужие 
миллионы, захотелось подержать 
их в руках». Белых переквалифи-
цировался в консультанта по не-
движимости и вместе с бывшим 
коллегой, а на тот момент предпри-
нимателем Николаем Дицманом и 
миноритарными партнерами от-
крыл консалтинговую компанию 
DNA Realty, специализирующуюся 
на сдаче в аренду и продаже ком-
мерческой недвижимости.

Любовь к крафтовому пиву у Бе-
лых возникла благодаря напитку, 
сваренному московской пивовар-
ней Panzer Brewery: «Я попробо-
вал это пиво и понял, что все, что 
пил до этого, никуда не годится». 
Белых принялся изучать вопрос: 
дотошно собирал информацию о 
небольших пивоварнях и сортах 
пива, тестировал напитки в барах 
и магазинах.

Несколько лет Белых мечтал 
превратить увлечение в бизнес, но 
реализовать задумку удалось толь-
ко в 2016 году — риелторский биз-
нес начал приносить стабильные 
доходы, а на рынке появилось мно-
го пустующих помещений. «Я ду-
мал, что ниша еще только форми-
руется, если зайти с правильным 
продуктом, то можно раскрутить-
ся», — вспоминает Белых. Наконец, 
партнерам неожиданно удалось 
взыскать через суд более $15 тыс. 
докризисных долгов, которые к 
2016 году успели превратиться 
примерно в 900 тыс. руб. Они рас-
судили, что эти деньги вполне мож-
но потратить на новый бизнес.

Вскоре нашли подходящее по-
мещение у станции метро «Перо-
во». Место казалось перспектив-
ным, и предприниматель не при-
дал значения тому обстоятельству, 
что на это помещение претендо-

вали только небольшие предпри-
ниматели, сетевые магазины об-
ходили его стороной. Сейчас Белых 
понимает, что по этому признаку 
можно было догадаться, что с пло-
щадкой что-то не так.

На запуск первого магазина Бе-
лых и партнер потратили 500 тыс. 
руб., расходы поделили пополам. 
Около 240 тыс. руб. ушло на аренду 

помещения, 80 тыс. руб. составил 
фонд оплаты труда (три продавца 
и уборщица), на ремонт партнеры 
потратили 60 тыс. руб., еще 30 тыс. 
руб. ушло на покупку недорогого 
охлаждающего оборудования, и 
около 50 тыс. руб. — на рекламу.

Начали с 16 сортов разливного 
пива, снеков и сидра. Оборудова-
ние для розлива взяли в аренду у 
поставщика — компании «Хмель-
ная пинта». Поставщик выдвинул 
условие — покупать пиво нужно 
только у него. В этом Белых ви-
дит ошибку: «Мы зря сэкономи-
ли. Нужно было свои краны ку-
пить, чтобы не зависеть от одно-
го поставщика. Тогда мы могли бы 
играть ассортиментом, подстраи-
ваться под желания клиентов». 

Кроме того, предприниматели не 
могли поставить в точке продаж 
холодильник с бутылочным краф-
товым пивом, которое набирало 
популярность.

Чтобы выжать из помещения 
максимум, партнеры придума-
ли продавать там же кофе на вы-
нос и в зернах, а также молочные 
продукты. Так родилось название 

«Биркофф» (от сочетания англ. beer 
и coff ee). Логика была следующей: 
человек утром идет мимо магази-
на на работу, ему нужен кофе, а ве-
чером он зайдет за пивом и заодно 
купит детям фермерского молока. 
Судил Белых по себе и, как оказа-
лось, прогадал.

Пенные будни

В апреле 2016 года Белых устроил 
помпезное открытие заведения: 
накупил воздушных шаров, ра-
зослал промоутеров по району, 
опубликовал новость в соцсетях. 
Все это сработало — в магазин сра-
зу пошли люди, выручка позволяла 
окупать расходы, и партнеры на-
деялись, что оборот будет расти.

Но вскоре всплыли ошибки и не-
достаток опыта. Например, выяс-
нилось, что молоко в пивном мага-
зине мало кто покупает — через два 
месяца от непопулярного продукта 
отказались. Кофе оставили, но его 
покупали всего по 10–20 чашек в 
день при цене от 79 руб. за пор-
цию. «В Перово старые дома, рабо-
чий класс, натуральный кофе здесь 
пьют мало», — вспоминает Белых.

Первое время предприниматель 
сам часто стоял за прилавком вме-
сте с продавцом, чтобы разобрать-
ся во вкусах покупателей. Они раз-
очаровывали. Люди обычно требо-
вали полтора литра «Жигулевско-
го», а на более дорогие крафтовые 
сорта внимания не обращали. Не-
сколько ценителей все же нашлись, 
но кассу они не делали. «Мы, ко-
нечно, прогадали с местом, я не 
думал, что в Москве остались та-
кие бедные районы», — сетует Бе-
лых. Предприниматель надеялся, 
что хотя бы летом спрос возрастет. 
Но оказалось, что местные жители 
предпочитают отдыхать на даче, а 
по выходным в теплое время года 
район вымирает.

Однообразный ассортимент по-
стоянным покупателям быстро на-
скучил, а альтернативы из-за за-
висимости от поставщика мага-
зин не предлагал. Хуже того, де-
шевое холодильное оборудование 
не справлялось с нагрузкой — пиво 
периодически портилось в кегах. 
Сам Белых узнал о проблеме пост-
фактум — деньги недовольным, 
конечно, вернул, оборудование за-
менил, но репутации уже был на-
несен урон.

В итоге предпринимателям все-
таки удалось изменить условия и 
договориться о значительном рас-
ширении ассортимента, поставить 
холодильники с бутылочным пи-
вом от новых поставщиков «Мар-
кетБир» и «РусБир», но момент 
был упущен. Покупатели уходили 
к конкуренту, который уже много 
лет работал в этом районе. Белых 
перед открытием даже не заметил 
во дворах по соседству неказистый 
магазин с дешевым пивом и во-
сточными пирожками. Но у про-
тивника был важный козырь — там 
продавали еще и сигареты. По сло-
вам предпринимателя, в пивном 
бизнесе возможность продавать 
табак очень помогает. «Люди за-
ходят за сигаретами гораздо чаще, 

На запуск первого магазина потратили 500 тыс. руб.: 

около 240 тыс. руб. ушло на аренду, 80 тыс. руб. — 

на зарплату персоналу, 60 тыс. руб. — на ремонт, 

30 тыс. руб. — на покупку недорогого оборудования, 

и около 50 тыс. руб. ушло на рекламу

Три типичные 
ошибки
По мнению создателя мобиль-
ных мини-пивзаводов Iriston, 
основателя компании «Инно-
вационные модульные систе-
мы» Чермена Кайтукова

1. 
Экономия 
на охлаждающих 
системах
Пиво очень капризный про-
дукт. За ним нужен глаз да 
глаз. А предприниматели со-
вершают одни и те же ошибки. 
Самая главная — для розлива 
пива недостаточно положить 
кегу рядом с пивоохлади-
телем под барную стойку. 
Да, напиток подается холод-
ным, но сам пивоохладитель 
выделяет тепло, которое на-
гревает пиво. Чем дольше оно 
хранится в таких условиях, 
тем быстрее стареет.

2. 
Недостаточная 
чистота розлива
На кране для подачи пива 
очень быстро размножают-
ся бактерии. Если за этим 
не следить, то даже хоро-
шее пиво будет отдавать 
кислинкой. Поэтому нужно 
промывать систему утром 
и вечером.

3. 
Аренда бесплатного 
оборудования 
у крупных пивных 
заводов
Как правило, такие соглаше-
ния ограничивают продавцов 
в ассортименте, покупатели 
получают продукт низкого ка-
чества. Лучше инвестировать 
в свое оборудование и заклю-
чать контракты с небольшими 
пивоварнями.

Неудавшийся пивной ресторатор Антон Белых больше не хочет связываться с розницей 
и предпочитает делать карьеру в сфере недвижимости
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чем за пивом», — объясняет пред-
приниматель.

Чтобы победить в неравной 
борьбе, пришлось сокращать из-
держки. Для этого партнеры уво-
лили одного продавца, поменяли 
поставщика снеков, отказались от 
услуг доставки и сами стали ездить 
за товаром. Расходов получалось 
270–350 тыс. руб. в месяц. Выруч-
ка составляла примерно столько 
же, а летом появились убытки — 
10–40 тыс. руб. в месяц.

Партнеры предприняли еще 
несколько попыток расшевелить 
бизнес. Устраивали маркетинго-
вые акции: завезли пиво «Жигу-
левское» и продавали его по 75 руб. 
за литр. Объем продаж вырос, но 
демпинг конкурентов не устранил. 
Торговая наценка в магазине со-
ставляла около 100%, и в лучший 
месяц он принес всего 100 тыс. 
руб. прибыли. В то же время одна 
сделка с недвижимостью приноси-
ла 0,2–1 млн руб. выручки, поэтому 
партнеры все чаще занимались ос-
новным бизнесом. Это только усу-
губило ситуацию.

Масштабирование 
убытков

«Я не сразу понял, что «лошадь 
сдохла», и сдуру пошел открывать 
вторую точку у станции метро 
«Алексеевская»,  — рассказывает 
Белых. Район оживленный, рядом 
с центром и ВДНХ, конкурентов 

нет — предприниматель надеялся, 
что новое место поможет удержать 
весь пивной бизнес на плаву.

В конце 2016 года открылся вто-
рой магазин «Биркофф», на него 
ушло еще 500 тыс. руб. К новому 
старту партнеры подготовились 
лучше: закупили ассортимент сне-
ков, сделали широкую пивную ли-
нейку. Но снова прогадали с ауди-
торией. Местные жители тоже 
предпочитали недорогие сорта, а 
крафтовое пиво портилось, прихо-
дилось его списывать.

Предприниматель долго ломал 
голову, как конкурентам удавалось 

работать с премиальным сегмен-
том. Разгадка повергла его в шок. 
Опытным путем Белых выяснил, 
что некоторые торговцы выда-
ют дешевые сорта за дорогие. На-
пример, продают «Чешское элит-
ное», которое варят многие оте-
чественные пивоварни и которое 
стоит у поставщика 90 руб. за литр, 
как немецкий Spaten, который в 
опте стоит уже по 220 руб. за литр. 
По словам Белых, отличить одно 
от другого могут только ценители.

Поначалу была надежда на 
успех. В хорошие дни магазин 
на «Алексеевской» приносил по 

25 тыс. руб. выручки в день (в «Пе-
рово» — до 20 тыс. руб.) и работал в 
плюс. Но бизнес добили проблемы 
с продавцами. Одной из ключевых 
ошибок предпринимателей, как 
понимают они сейчас, был подбор 
сотрудников. Партнеры сэкономи-
ли на фонде оплаты труда и наби-
рали персонал по объявлениям, са-
мостоятельно, а не стали привле-
кать опытного управляющего.

Среди продавцов была, напри-
мер, девушка, которая страдала от 
депрессии. Она начала принимать 
таблетки на рабочем месте и одна-
жды ее госпитализировала скорая. 
А подруги этой девушки, которых 
она попросила ее подменить, об-
чистили кассу. К счастью, там было 
всего 6 тыс. руб. Другой продавец 
пришел на собеседование в очках и 
пиджаке. Он неплохо разбирался в 
пиве, продавал хорошо — оставил о 
себе самое приятное впечатление. 
Но когда интеллигентный мужчи-
на вышел на работу, то оказалось, 
что он алкоголик — мог напить-
ся прямо на рабочем месте. Но-
вый продавец несколько раз ста-
новился зачинщиком драк, и его 
забирали в полицию.

Один случай был вопиющим. 
Как-то раз приличная с виду де-
вушка-продавец, узнав, что на-
чальник на работе не появится, 
заперлась в магазине с друзьями. 
По словам продавцов из соседних 
помещений, попойка переросла в 
оргию.

В 2017 году начались сложно-
сти в основном брокерском биз-
несе, в первую очередь связанные 
с взысканием долгов по агентским 
договорам, поэтому контролиро-
вать пивные магазины партнеры 
уже не могли: времени не хватало. 
Между тем пивной бизнес катил-
ся под откос — вторая точка тоже 
начала приносить убытки. В конце 
лета 2017 года партнеры распрода-
ли все оборудование по бросовой 
цене и закрыли бизнес. Суммар-
ные потери примерно за полто-
ра года работы предприниматели 
оценивают в 3 млн руб.

Зато после закрытия «Биркофф» 
дела компании DNA Realty в сфе-
ре недвижимости пошли в гору. 
По  словам Белых, за четвертый 
квартал 2017 года компания зара-
ботала столько же, сколько за три 
предыдущих. Точные показатели 
предприниматель не раскрывает, 
говорит, что выручка DNA Realty 
составляет около 10 млн руб. в год, 
прибыль — 30–50%.

В розницу Антон Белых боль-
ше ни ногой. Если и будет разви-
вать новый бизнес, то только в сфе-
ре недвижимости. «На самом деле 
заниматься все-таки надо тем, 
в чем разбираешься, или привле-
кать людей, которые тебе помогут 
разобраться», — резюмирует пред-
приниматель. 

При участии  
Николая Гришина

Крафтовое затишье

По словам Елены Пономаревой, директора по развитию консал-
тинговой компании Step by Step, российский рынок пива пере-
живает спад. Причины кроются в старении населения (пожилые 
люди пьют меньше пива, предпочитая более крепкий алкоголь), 
снижении доходов россиян из-за экономического кризиса 
и ужесточения государственного регулирования алкогольной 
продукции.
По данным Росстата, за девять месяцев 2017 года в России было 
выпущено 577 млн декалитров пива, что на 4,6% меньше, чем 
за аналогичный период 2016 года. Падение производства за 
2010–2016 годы оценивается в 26%. Единственный растущий 
сегмент — разливное и крафтовое пиво, которое выпускают не-
большие пивоварни. По итогам девяти месяцев 2017 года доля 
разливного пива увеличилась на 2 п.п. по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, достигнув 10,8% от объема всего 
рынка, следует из предоставленных РБК данных исследователь-
ской компании Nielsen.
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Процесс создания недвижимости высшего класса 
во многом схож с проектированием элитных авто-
мобилей: решив определенные задачи на элитном 
рынке, их можно масштабировать и распростра-
нить на другие сегменты недвижимости.
Так многие технологии, ключевые технические па-
раметры, а также уровень оказываемого сервиса 
нами сегодня пересматриваются и создается сво-
его рода «золотой стандарт качества», который, 
надеюсь, в скором будущем будет применим для 
более массового сегмента.
Строительство элитной недвижимости, в силу 
высокой стоимости и локации, налагает опреде-
ленную ответственность, ведь нужно помнить, что 
по созданным сегодня архитектурным объектам 
следующие поколения будут судить о культурном 
уровне и тех ценностях, которыми жило наше 
поколение.
Наши предшественники, очевидно, задумывались 
над этим вопросом, результатом чего стало мно-
жество прекрасных архитектурных творений, от-
крывающийся вид на которые способен добавить 
ценности любому вновь построенному дому.

Когда мы говорим о развитии транспортной ин-
фраструктуры, обычно во главу угла ставим новые 
возможности мобильности населения и развития 
территорий. Действительно, наличие удобного 
транспорта делает территорию привлекательной 
для проживания и дальнейшего девелопмента.
Однако в последнее время жители городов стано-
вятся более требовательными и к другим аспектам
развития транспорта. Все больше внимания уделя-
ется удобству инфраструктуры – ее доступности, 
организации пешеходных зон, наличию парковок. 
Существенное значение для горожан имеет загру-
женность дорог, так как время, проведенное в пути 
и в пробках, воспринимается как экономическая 
или социальная потеря. Жителям важно обеспече-
ние безопасности движения (риск аварий особен-
но критичен для пожилых людей, детей 
и отдельных групп - пешеходов, велосипедистов) 
и уменьшение негативного воздействия транспор-
та на экологию (загрязнения воздуха и почвы, шум, 
нарушение ландшафта). 
Также необходимо уделять внимание развитию 
транспортной инфраструктуры в контексте зем-
лепользования – создавая новые связи, важно не 
нарушить уже сложившиеся исторические, куль-
турные, логистические и природные системы.

Сегодня вопрос городской среды актуален как ни-
когда. В России 1112 городов, в которых живут 75% 
населения страны. Каждый второй город страны 
построен в советское время. Сегодня города – это 
центры новой экономики: жители российских го-
родов создают больше 60 процентов националь-
ного ВВП, и этот показатель будет только расти, 
так как новые виды экономики и потребления 
рождаются именно в городах, и там же внедря-
ются новые технологии. И именно с городами
связывают своё будущее активные образованные 
молодые люди, для которых необходимым услови-
ем является комфорт городской среды.
Сегодня только 5% городских территорий России
соответствует критериям качественной среды. 
Но главное, что существует запрос жителей на 
развитие городской среды, инфраструктуры, 
повышение безопасности и улучшение эко-
логии. Для развития городской среды нужны
заинтересованность и вовлечённость местных 
администраций, малого и среднего бизнеса, а 
также жителей городов. При этом необходимо 
учитывать комфорт, безопасность и разнообразие, 
как главные параметры качественной городской 
среды. Именно для этого создаются Стандарты 
комплексного развития территорий, которые 
позволят гармонизировать техническое и градо-
строительное регулирование и повысить качество
строительства. 
Современные стандарты отличает то, что это не 
однотипные решения, которые делают города оди-
наковыми – это единые параметры качества 
и способы их достижения. Закрепление Стандар-
тов развития территорий городов на федеральном 
уровне запустит процесс обновления городов. 
За счет этого создание комфортных городов 
сформирует новый привлекательный образ стра-
ны.


